

Rojas, tomando por pretexto para crueldad tan inhumana el que había sido sabidora de la fuga de Villena, y convirtiendo aquella tiranía ahorcar entró una escuadra de ellos con sus arcabuces en la plaza, y estando a medio morir la pusieron por blanco de sus tiros, disparando sobre ella de mampuesta a vista de su infama general, que con aplauso celebraba los aciertos de quien con mejor puntería partía la cabeza o el corazón de aquella ilustre matrona.

D. JOSÉ DE OVIEDO Y BAÑOS. — Hist. de Venezuela. Tomo I, lib. IV, cap. IX, p. 344.

... mientras Aguirre, conociendo la inconstancia de su contraria suerte, castigaba confuso, con el temor del desastroso fin a que lo había precipitado su rebelión y tiranía...; sólo le acompañaba Antón Llamoso..., le dijo que por qué no iba también a gozar de los perdones del rey...; y sin replicarle el tirano otra palabra se entró para un aposento donde estaba una hija suya que había traído del Perú, acompañada de otra mujer... a quien llamaba la Torralva y poseído del demonio queriendo cerrar el número de sus crueldades con la más atroz que pudo caber en la estolidez de una fiera, calada la cuerda de su arcabuz la dijo se encomendase a Dios, porque la quería matar para librarla de la afrenta de que la llamasen después hija de un traidor; y aunque la Torralva asida del arcabuz, pretendió con ruegos disuadirlo de maldad tan execrable, inflexible en la resolución de tan infame propósito soltó de la mano el arcabuz y sacando la daga de la cinta le quitó la vida a puñaladas.

#### CAPITULO VIII

FERNÁNDEZ PIEDRAHITA, LUCAS. — Historia General del Nuevo Reino de Granada. Tomo IV, lib. XII, cap. III, p. 158.

Era una de ellas Alonso Téllez, que fiado en los accidentes del tiempo, y no esperando ver otra vez a Montañó, había dilatado su fuga, pero viendo ya tan cercano el riesgo, echóse río abajo

a Cartagena para esperar ocasión de venir a Castilla en la flota que acababa de surgir en su puerto. En una de sus naos había salido de Sanlúcar García del Busto, natural de Ocaña, a quien el emperador, por muerte del Adelantado Benalcázar había dado el gobierno de Popayán. Llevaba este caballero consigo a su mujer, cinco hijas, un hermano y numerosa familia de criados; pero como en tan arriesgadas navegaciones gobiernan de continuo las casualidades de todos cuatro elementos prendió fuego una noche en el navío, por descuido que tuvo el contrapiloto, y abrasándolo todo pereció la más gente que en él iba y con ella García del Busto con toda su familia menos Pero Fernández del Busto, su hermano que, aventurado en un batel, tuvo la dicha de que le recogiese otra nao que le llevó a Cartagena.

PIEDRAHITA FERNÁNDEZ. — Historia General..., tomo IV, lib. XII, cap. IX, p. 297.

La tercera y última singularidad sea, por más que la atribuya la razón a la mucha altivez de sus conquistadores, que habiendo en el Nuevo Reino tantas mujeres, nobles, hijas y hermanas de reyes, caciques y uzaquez, que sin menoscabo de su ilustre pudieran por esposas recibir los más nobles que pasaron a su conquista, como se practicó en las demás partes de la América, no se hallara que algunos de todos ellos casase con india, por más calificada que fuese; y no, a mi entender, porque notasen desigualdad en la sangre, sino porque mirándolas gentiles y en la sujeción de prisioneras, se desdeñó el pundonor castellano de recibir en consorcio a quien no asintiese a él con libertad de señora y educación de católica, de que resultó ocurrir a Castilla los casados por sus mujeres y los que no lo eran a elegir de su misma nación a la hija o parienta de aquellos o a las que por otro accidente decoroso habían pasado a Indias, de quienes se fundaron las muchas casas de caballeros que ilustraron el Nuevo Reino de Granada, cuya historia menos oculta a las noticias prosiguiéremos después hasta el año 1630.

FERNÁNDEZ DE OVIEDO.—Tomo IV, part. III, cap. III, p. 141. lib. XLV.

Doña María su muger e todas aquellas sus mugeres adolecieron en Cartagena, e las más dellas murieron, e la doña María estuvo muy al cabo de la vida, e quedó para angustias e trabaxos de la viudez.

Quando Mendoça fué por doña María me truxo una carta del mariscal fecha en Cartagena a seys de agosto del año que tengo dicho de mill e quinientos e quarenta y cinco, que vino a mis manos a trece de octubre del mesmo año, e por ella, entre otras cosas dice que su título es mariscal de Anthiochia, de donde tenía nueva de la yda de Benalcázar que yba a conquistarla, puesto quel dicho mariscal dice averla el poblado e no otro.

## CAPITULO XII

DÍAZ DEL CASTILLO, BERNAL.—Historia Verdadera de la Conquista de Nueva España. Cap. I, p. 15.

... En aquel tiempo que fué año de 1514 vino por gobernador de Tierra Firme un caballero que decía Pedrarias Dávila, acordé venir con él a su gobernación y conquista... Desde a tres o quatro meses que estábamos poblados dió pestilencia de la cual se murieron muchos soldados y demás desto todos los más adolecíamos y se nos hacían unas malas llagas en las piernas. También había diferencias entre el mismo gobernador con un hidalgo que en aquella sazón estaba por capitán y había conquistado aquella provincia en cual se decía Vasco Núñez de Balboa, hombre rico, con quien Pedrarias Dávila casó una hija suya; que después que la hubo desposada según pareció, y sobre sospechas que tuvo del yerno que se le quería alzar con copia de soldados, para irse por la mar del Sur, por sentencia del le mandó degollar y hacer justicia a ciertos soldados.

FERNÁNDEZ DE OVIEDO.—Tomo IV, part. III, lib. XIV, cap. I, p. 126.

Pasqual de Andagoya, natural del condado de Vizcaya en el valle de Quastango, ques a tres leguas de la villa de Tavira de Durango, e una e media de la cibdad de Orduña, fué hijo de un hidalgo llamado Johan Ibáñez de Arça. Este, seyendo mançebo, passó al a Tierra-Firme el año de mill e quinientos y catorçe en servicio del gobernador Pedrarias Dávila, e después que algún tiempo le sirvió, le dió indios de repartimiento e la casó con una donçella de su muger, doña Isabel de Bobadilla, a la quel llamaban... de Tovar: la qual viviendo y estando ya rica, pidió licencia al gobernador para yr a descubrir el cacique del Perú e la costa adelante del golpho del Sanct Miguel.

... Quedó Pasqual de Andagoya del mal subçesso de su camino muy gastado y enfermo, y volvióse a Panamá e dexó la empressa; e tomáronla los capitanes Piçarro e Almagro, como se dixo en el prohemio.

Después que convalesció e sanó de su enfermedad, se tornó a reparar e ganó más haçeinda e se le murió la muger en Panamá el año de mill e quinientos e veynte y nueve; e después el de mill e quinientos e treynta, vino a esta cibdad de Sancto Domingo de la Isla Española e se casó segunda vez con una donçella llamada doña Mayor Mexía, e la llevó a Panamá...

Y estando rico, fué allí aquel licenciado Pero Vázquez e le tomó residencia con toda la rigurosidad que pido, e le envió e España, de donde vino absuelto e honrado, e con merçedes quel Emperador, nuestro señor, le hiço por sus seruiçios, e con títulos de honor, como se dixo de susso. E tornando de Castilla passó por esta nuestra cibdad el año de mill e quinientos e treynta y nueve, muy honrado e acompañado de cavalleros e hidalgos, e muy gentilmente se fué a Panamá, desde donde el siguiente año de mill e quinientos y quarenta siguió su viaje para yr a poblar en la dicha su gobernación. Lo que en ello (en el) subçediera, el tiempo lo dirá.

FERNÁNDEZ DE OVIEDO.—Tomo IV, part. III, cap. II, p. 129, lib. XLIV.

Esta forma quedó este gobernador enseñoreado de aquella tierra toda adentró, excepto las cosas en este estado llegó el capitán Alonso de la Peña a la costa con su muger e casa del adelantado, en su galeón e con otros navíos, en que fueron cien hombres e quarenta caballos.

FERNÁNDEZ DE OVIEDO.—Tomo IV, par. III, cap. II, p. 131, lib. XLIV.

Quando el adelantado e su teniente Peña llegaron de vuelta a la cibdad e puerto de la Buenaventura, hallaron en que era muerta doña Mayor Mexía, muger del adelantado, e otras mugeres de su casa, sus debdos, en lo qual se renovaron sus trabajos e dolor. E conformándose con la voluntad de Dios, aunque lastimado, dándole gracias por todo, después que ovo fecho las obsequias a su muger, e de los otros defunctos, se embarcaron el adelantado e su teniente, dejando en aquel puerto e población de la Buenaventura, en su lugar a un hidalgo por capitán o teniente suyo, llamado payo Romero...

#### FECHAS MAS IMPORTANTES EN LA HISTORIA DE LA MUJER ESPAÑOLA EN LOS COMIENZOS DE LA COLONIZACION AMERICANA

- 1492 (12 de octubre). Descubrimiento de América, por Cristóbal Colón. San Salvador.
- 1492 (28 de octubre). Posesión por Colón de la Isla de Cuba (Juana).
- 1492 (7 de diciembre). Posesión por Colón de la Isla Española.
- 1493 (25 de septiembre). Posiblemente las primeras mujeres que se llevaron al Nuevo Mundo en la flota de la "segunda expedición" de Colón.
- 1493 (8 de noviembre). Descubrimiento de la isla de San Juan Bautista de Puerto Rico.
- 1494 (6 de enero). Fundación de la ciudad de la Isabela en la Isla Española.
- 1494 (mayo). Descubrimiento de la isla de Jamaica.
- 1497 (4 de agosto). Fundación de la ciudad de Santo Domingo en la Isla Española por Bartolomé Colón (hermano de Colón).
- 1498 (5 de agosto). Descubrimiento en su tercer viaje del continente sudamericano. (Costa de las Perlas y Paria).
- 1500 (20 de enero). Descubrimiento de la costa del Brasil por Vicenta Yañez Pinzón.
- 1500 (marzo). Descubrimiento del Río de las Amazonas, por Pinzón.